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文体新闻 17文娱

    国家广播电视总局电视剧司副司

长杨铮
《猎狐》的创作，从展示案件，进入

到对案件背后思想性、文学性、人物心
理的深度挖掘， 对行业未来有很大裨

益，这一题材的另一个春天要到了。

中央文史研究馆馆员、中国文艺评

论家协会主席、著名文艺评论家仲呈祥
《猎狐》选准了编剧、导演、演员，创

作出适合主流社会的作品，摆脱了二元
对立、非黑即白的思维，而是向着人类

精神世界的深处探寻，用艺术为时代传
神写貌、树碑立传。

《猎狐》制片人张翼芸
《猎狐》创作历时三年，不仅表现

了正义对邪恶的战胜， 更体现了多维

立体的价值追求和选择，以及金钱对个
体命运的影响， 通过鲜活的人物故事

引发了观众的思考， 好多人都说这部
剧做到了“花式劝返”，普法的意义达

到了， 也引发了全社会对经侦警察的
广泛关注。

上海广播电视台、上海文化广播影
视集团有限公司东方卫视中心总监、影

视剧中心主任王磊卿
大量高智商博弈的剧情暗流涌动，

体现了经侦剧特有的魅力和社会思辨

性，播出后成绩斐然，稳居同时段卫视
全国收视第一名的位置， 最高达到

2.112%，可以说是经侦第一剧。

上海市重大文艺创作领导小组副
组长，上海文化发展基金会秘书长，文

艺评论家郦国义
《猎狐》是一部人性警示录、生活启

示录，有极强的社会震慑力。 鲁迅曾说

过“死于敌手的锋刀不是悲苦，最悲苦
的是死于爱人的毒药”， 杨建群的命

运佐证了这句话，他用血和

泪的教训给观众带来警醒。
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猎狐里的
生活广角

研评会上，他们这么说……

    几年前，当制作单位找到编剧赵冬苓写《猎狐》的时候，赵

冬苓是拒绝的，因为她说自己对经济不懂，而写经济犯罪，势
必要涉及大量的专业知识。 可是，她转念一想，创作哪能一直

待在舒适圈里？ 于是，她硬着头皮答应了下来。

她去公安部采访，一位经侦“老法师”让她茅塞顿开，“老

法师”告诉她，不能只写公安干警如何抓人，也不能只写公安
干警的大智大勇， 另外一条线上也就是犯罪分子如何经不住

诱惑，一步步走上犯罪道路的过程，同样重要。随后，赵冬苓和

剧组走访了各地公安机关，从安徽蚌埠到江苏徐州等地，前后
采访了近百名一线经侦警察和“猎狐”队员，挖掘了大量鲜活

的人物、案件。 剧集背后，是源于生活的一个个真实的故事。

历时三年，经过反复的推敲和打磨，最终将创作重点聚焦

案件背后的人。 制片人张翼芸希望藉此反映人对金钱、名望、

英雄梦想的不同价值追求， 有人在向财富顶峰攀登的路上丢
弃了道德良知，有人为了维护社会公平正义忘却自己的悲欢，

而不仅仅是正义战胜邪恶的一场战斗。 《猎狐》已经超越了公
安题材，它是一部社会剧，为当今新时代画像。

吴翔

手记记 者

有血有肉
坏人也是凡人

要写破案的故事，总有好人和坏
人。就像青年观众王胥入说的那样，“我

们的父母看电视时有一种思维，简单把
一个人判为好人或者坏人。”这一次，就

像生活一样，好与坏却没有那么绝对，
尤其是杨建群。

剧中的反面人物并不傻，更不愚

蠢。人生的无奈，在杨建群身上表现得
淋漓尽致，家庭和社会的双重责任，在

他身上形成了压力，甚至有很多让人表
示同情的“情有可原”，即使他最后走向

了深渊，也没有观众唾骂这个角色。一
个好人，是怎么一步一步走向犯罪？归

根到底，这是人和金钱、欲望的关系。
除了杨建群，还有一个“坏人”郝小

强，他看上去也是一个创新的人物，他
立志要让养老院遍布全国，不过他是以

钻国家空子的方式去实现理想，他的理
想可能是真的，也可能是幌子。郝小强的

扮演者张涛在网上发了一段文章，谈了
他对郝小强这个人物的认识，下面的评

论中有很多人发感慨，如果仅仅是一个
单薄的反面人物，不会受到这样的关注。

此外，剧中的王柏林等人物，都不能简单
地用好与坏的价值观去判断。

这就是经济大潮中的“坏人”，有时
候难以分清梦想和贪念，需要有人站出

来敲响警钟。所以，《猎狐》中的经侦警
察才需要高学历、高智商，更要懂得坚

守。譬如夏远，他曾说：“法不容情，今后
不管你们谁触碰了法律的红线，我就会

亲自把手铐戴到你们的手上。”于是，他

抓了已经和他到了谈婚论嫁的于小卉，
也抓了心中崇敬的师傅杨建群⋯⋯的

确，法不容情，透过王凯的表演，也可以
看到他的内心痛比刀扎。

就像《猎狐》编剧赵冬苓说的，“我
本人对经济不感兴趣，电影《股疯》我看

了两遍都没有看懂。”后来，赵冬苓走进
一个个真实的案例，她才发现，无论是

好人还是坏人，都是有血有肉的，这才
真实，才会让人反省，罪恶和正义就在

身边，内心有贪欲时，更要听得见警钟。

多重破圈
剧情照进现实

回顾《猎狐》在东方卫视播出期间，
位列整个省级卫视同时段电视剧收视

的第一，同时也实现了全网收视第一的
好成绩，用现在互联网一句流行的话来

说，它是“破圈”的。
之所以能吸引年轻人看这部剧，还

因为很多“盘外招”。比如在网络，通过

各种好玩的方法，让大家对剧里面涉及

到的一些经济诈骗案件形式进行

了非常好的普法互动；再或者，让
粉丝和演员直接在网上互动。有

一次，胡军和网友拉了一个群，与

大家进行创意互动，你有什么话想与
杨建群说，10 个小时就超过了 2000

人，00后的占比在 52%以上，胡军也
和这些 00后进行一些现身说法的谈

心，起到了非常好的普法作用。
现实中，坏人肯定不是生活中的

大多数。但是将少部分人的

“恶”以文学的方式，揭露

靠拢主流价值观，呈现

了一个制度对国际利

益、对人民财产安

全的重视和保护，

教育民众、警示

民众。中国

广播电影电

视社会组

织联合会
副会长

李京盛说：“通过《猎狐》，观众也由此获

得一种生活的安全感。”
所谓“破圈”，不仅是年轻圈，《猎

狐》也在马来西亚的三星电视台实现了
海内外的同步播出，这样一个体现当代

英雄的主旋律剧，让越来越多的海外观
众同时看到。此外，《猎狐》剧组远赴非

洲和欧洲进行了实地取景拍摄。

《猎狐》已经播完了，最后留给我们
的是警笛长鸣，因为还有很多坏人没有

归案，也提醒着所有人莫伸手，因为猎
狐永远在路上。 本报记者 吴翔

两天前，《猎狐》的一幕让人扼腕，杨建群（胡军饰演）扔给了夏远
（王凯饰演）一瓶啤酒。曾经，两人是经侦队里的师徒，明辨善恶，但那一
刻，夏远下意识说“我还上班呢”，杨建群回了一句“我已经下班了……”
因为经济大潮中，一个坚守着正义，一个已经沦陷。昨晚，《猎狐》收官，
《猎狐》专家研评会召开。片尾曲响起，似人性召唤，亦似警钟长鸣。


